
! ! ! !本报北京今日电 （特派记者
江跃中 方翔）“在新的一年里，中
国经济仍将是世界经济最强劲的
‘发动机’”。昨天下午，全国政协十
二届五次会议，在人民大会堂召开
新闻发布会，大会新闻发言人王国
庆向中外媒体介绍本次大会的有
关情况，并就中国经济走势等问题
回答记者提问。王国庆表示，大会
将于今天下午 !时在人民大会堂

开幕，!月 "!日上午闭幕。大会的
主要议程是听取和审议全国政协
常委会工作报告和提案工作情况
的报告，审议通过政协十二届五次
会议政治决议等决议和报告；列席
十二届全国人大五次会议，听取并
讨论政府工作报告、最高人民法院
工作报告、最高人民检察院工作报
告等其他有关报告，讨论《民法总
则》草案等。

新闻发言人王国庆介绍政协十二届五次会议情况并答记者问

健康政商关系“永远在路上”

! ! ! !针对外媒关于中国在南海岛
礁部署军事设施，严重威胁航行自
由，中国如何能确保航行自由的提
问，王国庆的答案很明确：中国有
一句老话说得好，“天下本无事，庸
人自扰之”。其实中国作为世界上
主要的贸易国和最大的南海沿岸
国，我们比任何国家都要重视南海
的航行自由和安全。个别域外国家
炒作“中国威胁航行自由”的说法
完全是一个“伪命题”。从二战结
束，中国收复南海诸岛之后，那么
多年了，南海航行自由从来没听说

过有什么问题。
“我们要重申，中国坚决维护

各国依国际法在南海享有的航行
自由，我们已经会同多个国家建立
了合作机制，以保证南海航道的航
行安全。中国在南海诸岛建立的灯
塔等民用设施，在保证船舶航行安
全和人道主义救援方面，还起到了
积极的作用。”
王国庆还回答了“一带一路”

建设、混合所有制改革、“一国两
制”在香港的实践情况、精准扶贫
等方面的问题。

! ! ! !有记者问，强调“稳”是否意味
着深化改革的步伐会放缓，会不会
为了稳增长而放慢改革、放缓调结
构的步伐。
王国庆表示，“稳中求进”工作

总基调是我们治国理政的重要原
则，也是改革开放的重要方法论。
国内改革进入了深水区和攻坚期，
多种矛盾叠加，各种风险交汇。“在
这样的大背景下，我们强调‘稳中

求进’，不是无所作为，不敢作为，
而是在重要领域和关键环节还要
有所进取，以‘进’来促‘稳’”。

王国庆说，今年 #月初中央全
面深化改革领导小组第 !$次会议发
出了一个强烈的信号，要把改革放在
更加突出的位置，而不是一般的位
置。“因此，中国的改革只有进行时，
没有完成时。中国全面深化改革的步
伐不会放缓，将会走得更加稳健。”

只有进行时没有完成时
改革步伐

良好开端回应了!悲观论"

! ! ! !关于对 $%"&年中国经济走势
有何判断的提问，王国庆的回答首
先引用了一个最新数据：“在全球
经济复苏乏力的大背景下，我国
$%'( 年 )*+ 总量昨天人民日报
已经公布，突破了 &,万亿元人民
币大关，比上年增长了 (-&.，增速
又重返了世界主要经济体之首。”
他认为，这实现了“十三五”的良好
开局，用一份实实在在的成绩单，

回应了中国经济“悲观论”。
王国庆还介绍说，当前我国经

济总体是缓中趋稳、稳中向好，但
仍然需要我们步步为营、稳扎稳
打。“只要我们坚持稳中求进，沉着
应对各种风险挑战，正像习近平总
书记要求我们的那样，撸起袖子加
油干，我们完全有理由相信，在新
的一年里，中国经济仍将是世界经
济最强劲的‘发动机’”。

!亲"!清"二字认同度提高
政商关系

! ! ! !“去年习近平总书记在看望参
加政协联组会议的民建、工商联界
别的委员时，用‘亲’‘清’两字定调
了新型的政商关系。请问一年过去
了，这方面有什么进展？”

王国庆在回答这一问题时表
示，“让人高兴的是，现在确实已经
出现了一些新气象。”他指出，归结
起来有几个方面：一是换了思维。
政商双方都对“亲”“清”二字的认
同度提高了，“亲”“清”理念逐渐成
为价值追求的最大公约数。二是有
了规矩。不少地方都出台了制度规

定，到今年 '月份，至少有 &个省
区市出台了相关的规定。有的地方
还出台了权力清单、责任清单、负
面清单。有了这些制度和清单，办
事进退有了边界。哪儿可以办，哪
儿不可以办，有边界了。随之带来
的就是变了作风，有规矩了。我们
政府部门干部作风也在转变，主动
扑下身子，靠前服务。

王国庆也坦承，在为这些新气
象感到高兴时，也看到还有不少问题
依然严重，因此，构建健康的政商关
系，借用一句话，就是“永远在路上”。

!中国威胁论"是个!伪命题"

南海问题

! ! ! !“这是个什么玩意儿，怎么有
点眼熟啊？”昨天下午，全国政协十
二届五次会议在人民大会堂召开
新闻发布会，会议还没开始，一件
模样像“钢铁侠”的采访新武器在
会场里引起不小的骚动。光明网记

者带着这套名为“钢铁侠多信道直
播平台”参会，看上去很酷。

据行家介绍，这套具有三头
六臂的设备，首次将裸眼与 /0

（虚拟现实）直播应用到全国两会
新闻报道中，最大的特点是仅需

一名记者，就可实现普通视频、全
景、/0的同步录制与直播，利用
光明云的服务，同时实现包括电
脑、微信和手机 1++等跨平台的
新闻直播与发布，可同时为除了
光明网外的 '2 家平台提供高清
视频和 /0视频信号。

特派记者 张龙 江跃中 方翔

摄影报道
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! ! ! !一年之计在于春。今天下午 !

时，全国政协十二届五次会议在人
民大会堂开幕。昨天，在沪全国政协
委员赴京参会。善于发现、敢于较
真，在沪全国政协委员发出“上海声
音”，积极履行着政治协商、民主监
督、参政议政的神圣职责。

创新驱动

让教育成为基础

“在今年的政协会议上，我将重
点关注高校青年教师成长这个问
题，并提交相关的提案。”章义和委
员说，“目前 3%岁以下青年教师占
高校教师总数的 (%.以上4 这一群
体在国家教育与民族复兴中的地位
和作用不言自明，他们的成长质量
和作用发挥直接关系到我国高等教
育的整体表现。中国高等教育到了
重拾大学与教育本质的时候了，要
培育青年教师健康成长的良好环
境、多样化的成才路径，培养多元共
融的大学文化。吸引有理想、有创造
力的年轻人投身高校，使教育成为
创新的基础。”
同样是来自教育界别的钱锋委

员，则聚焦如何建设中国特色的一
流大学，“我觉得一流大学建设的关
键，是要建设一流的学科。在学科建

设上，不仅要关注国际科学技术的
前沿，而且还要围绕国家的巨大需
求。这些年来，我们一直强调要创新
驱动、转型发展，我觉得其中的关键
还是要让科技成果更好地为社会发
展服务。因此，教育与科技这两个方
面的问题，是我今年重点关注的。”

保护环境

还需依靠法治

这些年来，黄震委员一直在关
注环境保护问题，特别是作为汽车
专家，其提案很多是关于车辆排放
控制、清洁能源等，而此次提案的关
注点则是许多人会忽略的汽车排放
问题，“根据我们的调查，现在对于
汽车三元催化器的使用寿命，国家
并没有一个强制性的规定，而这往
往会影响到汽车的排放。现在有些
汽车在出厂时能够达到国四标准，
但是开在马路上，使用经济模式之
后，排放的标准一下子就下降到国
三，甚至国二了，而现在还没有相关
的法律、法规对此进行约束。我觉得
在环保问题上，一定要有法必依，执
法必严，让那些造假的企业一旦违
规，就要重罚，感到代价是非常高的，
这样才能很好地保护我们的环境。”
“我们不缺少法律，缺少的是对

法律的敬畏之心和铁腕执法的魄
力。社会各方都应认真学习、理解有
关法律规定，让法律的理念和制度

深入人心。推动建立一个依法保护
环境的法治中国。”觉醒委员说，“政
府环保部门有必要出台更加严厉的
处罚措施，绝不能简单地罚点钱了
事，而应该祭出重典，要罚就要罚得
大肆排污企业倾家荡产，直至将责
任人绳之以法。多方齐抓共管，共筑
一片蓝天，造福一方百姓。”

提案增质

聚焦专业领域

注重提案质量、不追求数量，不
少在沪全国政协委员在今年的提案
中都聚焦自己所在的专业领域。徐
葵君委员今年的关注焦点是企业的
减税降费问题，“今年是深化‘营改
增’的关键一年。如何通过政策的完
善，来实现减税降费，降低企业的成
本，这是我今年关注的重点。”
王美华委员的提案则将聚焦住

宅的潜在质量风险，“现在老百姓
有了房子之后，住宅的后期质量问
题由谁来埋单就成了一个必须关
注的问题。近日，建设工程质量潜
在缺陷保险制度已在上海启动，我
是从事建筑行
业的，我希望这
个政策能够在
全国落地。”
特派记者
方翔 江跃中
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